



## LES TROIS «R» DES ÉCHECS SPORT

Il y a quelques années, j'ai pu assister à la Journée de Macolin, où le ministre des sports de l'époque tint un discours au sujet des trois «R» du sport. Je souhaiterais ici rapporter les trois «R» aux échecs sport, pour les généraliser à nouveau à la fin.

**Le premier R** est le plus simple, car le plus clair. Il correspond aux **règles**. Dans les échecs sport, les règles sont fixées par la FIDE, sont clairement formulées et lorsqu'il existe un pouvoir d'appréciation, elles règlent la procédure déterminant qui livre l'interprétation finale.

**Le deuxième R** sont les **rituels**. Ce sont des formalités qui ne sont pas vraiment inscrites dans les règles, mais qui cependant en font partie. Ainsi, les adversaires des sports de combat d'Extrême-Orient s'inclinent avant le combat, les lutteurs s'essuient le dos après le combat, et nous joueurs d'échecs nous serrons la main avant la partie, cherchons le contact visuel et nous souhaitons une bonne partie. Après la partie, nous scellons le résultat par une nouvelle poignée de main. La tenue du rituel n'est pas une loi ou un ordre, il s'agit d'une question de politesse dont la non-tenue est offensante. Le respect des deux premiers R est une condition nécessaire, mais pas suffisante pour le troisième R.

**Le troisième R** est le **respect**. Les règles et les rituels doivent être respectés. L'adversaire et également sa performance - peu importe le niveau - mérite le respect, tout comme les arbitres, les directeurs de tournoi et autres fonctionnaires. Le respect des règles et des rituels doit être sincère, il ne s'agit pas simplement de respecter la forme, mais cela doit venir du cœur.

Les trois R réfèrent ici aux échecs sport. Ils peuvent sans problème être étendus à d'autres champs d'application. Je souhaiterais ainsi que les trois R bénéficient d'une attention accrue dans les rapports généraux des joueurs d'échecs entre eux, des membres de la FSE avec les fonctionnaires, des fonctionnaires avec les membres de la FSE, des fonctionnaires entre eux etc.

Les échecs sont une discipline sportive peu répandue, pas vraiment télégénique et de manière générale avec peu de couverture médiatique. L'on ne peut être plus fort qu'ensemble, lorsque l'on tire sur la même corde dans la même direction.



## RAPPORT ANNUEL DU SECRÉTARIAT PERMANENT

En 2017, il y eut également des changements au niveau du personnel. De nouvelles forces sont entrées au Comité central et un département pour le soutien de la relève et la formation vient d'être formé. Il y eut également une petite rocade au CC. Ceci demande un nouveau déroulement des procédures avec les nouvelles personnes et tâches. La collaboration s'est rapidement mise en place et tous les "nouveaux arrivants" se sont révélés des gains pour la FSE. Comme le secrétariat permanent sera plus fortement lié aux flux financiers dès 2018 dans le cadre du changement de ceux-ci, la participation du secrétaire permanent dans la réalisation de ce processus fut demandée. La collaboration avec plusieurs membres du Comité central et le nouveau partenaire d'Outsourcing était très constructive, intéressante et enrichissante. Le secrétariat permanent s'est établi comme point de rencontre pour les séances de commission et les discussions. La suppléance mutuelle du secrétaire permanent et du responsable du département fonctionne au mieux.

Le secrétariat permanent, en tant qu'interlocuteur central, a pu répondre aux questions et préoccupations des membres et sections, ainsi que des organisations partenaires et autres intéressés dans de brefs délais, le cas échéant les régler ou les transmettre aux postes et personnes compétentes.

La préparation et le traitement ultérieur de l'Assemblée des délégués, des séances du Comité central tout comme le règlement des tâches plus ou moins importantes en résultant, représentaient comme chaque année une part importante du travail du secrétariat permanent. Le secrétaire permanent a pu en tant qu'organe rendre des services au Comité central (CC) ainsi qu'à tous les dicastères.

La newsletter envoyée chaque mois connaît un intérêt croissant. Actuellement, 540 abonnés sont informés des nouvelles de la FSE et sont les premiers au courant du moment où la nouvelle liste de classement est calculée.

Je remercie cordialement tous les fonctionnaires et bénévoles, ainsi que les personnes impliquées en dehors de la FSE et les joueurs d'échecs actifs de leur engagement pour la scène des échecs suisses et de leur soutien.

Maurice Gisler  
Secrétaire permanent